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特约记者 徐毅

第一次见面就觉得和蔼可亲

根据平时的作息习惯，杜威是早
上8点左右醒的。但昨天一早，杜威6
点多就醒了，“真是有些奇怪，6点多我
就醒来，看了一下手机，有朋友给我发
了微信，说安蒂奇去世了，我整个人一
下就蒙了。”
给杜威发微信的，是原来安蒂奇

的翻译、现在金华北辰足球队主教练
叶博泉。杜威赶紧联系了叶博泉，问了
他一些情况，还让他代问自己有没有
什么可以帮得上安蒂奇家人的。

杜威和安蒂奇的第一次见面，是
在2013年初。安蒂奇出任山东鲁能主

教练，在一个会议室，安蒂奇和山东鲁
能所有球员都见了面。“安蒂奇在整个
见面的过程中，一直在微笑，那时候就
能感觉得出他是一个和蔼的老人。他
曾经执教过皇马、巴萨和马德里竞技
这么多高水平的球队，却没有一点架
子。”
2012年的时候，山东鲁能在滕卡

特的带领下掀起了“青春风暴”，但球
队却一直到倒数第二轮才在中超联赛

中保级成功。2013年安蒂奇接手山东
鲁能，球队走了完全不同的风格，杜威
说：“安蒂奇也很重视青训，为山东鲁
能培养了很多年轻球员，但他很重视
老中青的结合，让球队在收获好苗子
的同时，也取得了不错的成绩。”那一
年山东鲁能最终拿到了联赛第二名，
第一名是广州恒大，而山东鲁能比第
三名北京国安最终多了8分。
“在山东鲁能这样的球队，各方面

对成绩的要求很高，所以山东鲁能在
和强队对抗的时候没有赢球，外界就
有了批评的声音。但安蒂奇能让球队
在应该拿分的比赛中拿分，球队整体
非常稳定，这就是他的能力。他带过
这么多欧洲高水平球队，所以在临场
换人上也把握得很好。”杜威说，“虽

然安蒂奇的压力肯定很大，但平时他
总是面带微笑地和我们交流，经常会
和我们开开玩笑，他希望能把信心带
给我，让我们放下压力。”

一次记忆深刻的赛后发布会

杜威昨天让记者看他的微信朋友
圈，他的朋友圈被纪念安蒂奇的内容
刷屏了。作为一个外教，能让这么多

中国球员和中国足球俱乐部的工作人
员记住他，其为人确实得到了认可。

让杜威记忆非常深刻的一幕，是
2013年联赛第一场比赛后的新闻发布
会。那一年的3月8日，杜威的父亲去
世，山东鲁能俱乐部让杜威回老家郑
州。虽然安蒂奇非常想杜威留下来，但
这个时候，他却很支持杜威回郑州，杜
威说：“也许是因为安蒂奇也是一名父
亲，所以他很能理解我的感受。”在第
一轮联赛踢完大连阿尔滨的赛后新闻
发布会上，安蒂奇的第一句话就是：
“这是一场特别重要的比赛。赛前我们
队里发生了一些不幸的事情，因此这
场胜利要特别献给杜威，他在比赛中
的忘我精神让我很感动。我希望能通
过媒体向他父亲表示哀悼，希望他和
他的家人节哀顺变。”

安蒂奇在2015年执教华夏幸福，
这一年，杜威也加盟了华夏幸福。杜威
说：“当时我对华夏幸福不是很了解，
加盟这支球队，很重要的原因就是因
为安蒂奇，我希望能继续和他一起工
作。”

杜威最后一次见到安蒂奇，是在
2016年。华夏幸福去欧洲集训，在马德
里转机，杜威和几个队友一起去看望了
住在马德里的安蒂奇，“我和杨程等几
个队友，一起去安蒂奇家里看望了他。”
怕杜威他们找不到，安蒂奇和太

太早早地就等在了路口，看到自己的
弟子，安蒂奇开心得就像个孩子。安蒂
奇带着杜威他们看了自己家的酒窖，
还看了珍藏着包括执教山东鲁能和华
夏幸福纪念品的“私人足球博物馆”。
小孙子和小孙女在家里跑来跑去，安
蒂奇和太太笑着看着孩子们———这是
一个多么幸福的家庭啊。
在离别的时候，安蒂奇与太太和

所有人都进行了拥抱。虽然还是带着
笑容，但杜威看出了安蒂奇眼中的不
舍。杜威说：“当时真没想到，那就是最
后一次见面。意外和明天，谁也不知道
哪个先来。唉！”

两度携手情同父子 杜威连发三条微博寄哀思

2016年那次见面，没想到就是永别

本报记者 李冰

七年的时间，并不算长，用吴金贵
和李诚铭的话说，就是“好像就发生在
昨天，很多事情就跟放电影一样，一幕
接着一幕从脑子里跳出来了”。
2012赛季以临时主帅身份带领球

队保级成功后，吴金贵在2013年初“回
归”鲁能泰山俱乐部技术总监的“老本
行”，而接过他主教练教鞭的，正是塞
尔维亚人安蒂奇，那个时候，作为吴金
贵助手的李诚铭也在鲁能俱乐部任
职，没少跟这位世界名帅打交道，用他
自己的话说，就是“共事一年，学到了
很多东西”。从鲁能到申花，吴金贵和
李诚铭去过几次西班牙，而且2015年
的时候，安蒂奇还以主教练的身份执
教过当时还在中甲的河北华夏幸福
队。“总想着以后会有机会再见面，毕
竟安蒂奇的年龄也不算大，没想到一
下子说走就走了，这个遗憾只能永远
地留下了⋯⋯”2018年的那次拜访，是
金贵最后一次见到安蒂奇。
2015年8月，中途下课的安蒂奇离

开了中国，在那之后，他再也没有执教
过任何一支球队，中甲联赛就此成为
这位曾经先后执教过皇马、巴萨和马
竞以及塞尔维亚国家队的伟大教练的
“绝唱”；而在与胰腺炎抗争了几年之
后，这位中国足球的故人也打完了他
人生的“最后一战”，去到另外一个世
界，再度开启属于“安蒂奇”这个名字
的辉煌。

他是伟大的“游击队长”

安蒂奇的职业球员和职业教练生
涯，都是从贝尔格莱德游击队开始的，
或许这也是他多年之后更喜欢别人叫
自己“游击队长”的重要原因。
作为球员的安蒂奇虽然算不上顶

尖，但踢球的经历却堪称丰富，除了在
原南斯拉夫联赛效力之外，他还先后
去过土耳其、西班牙和英国，这也为他
1986年退役之后转型做教练打好了基
础，毕竟在那个时候，不是每个前南球
员都有机会去国外踢球并且被接纳
的。在游击队当了两年助理教练之后，
安蒂奇1988年出任西甲萨拉戈萨队主
教练，随后被皇马相中，出任这支西甲
豪门球队的主教练。在将皇马带出泥
潭后，因为执教理念与俱乐部高层冲
突，不甘心妥协的安蒂奇被迫下课，转
而执教西甲弱旅奥维多，并且像在萨
拉戈萨时一样，将这支保级球队改造
成了一支位于积分榜前列的劲旅，为
自己赢得了执教马德里竞技队的机
会。在马竞，安蒂奇捧起了西甲联赛和
国王杯两座冠军奖杯，他的执教声誉
也在1995到1996赛季达到了一个巅
峰。2003到2004赛季，安蒂奇以救火
教练的身份出任巴塞罗那队主教练，
最终将球队带到了西甲第六名，那一
年的欧冠也打进了四强。更重要的是，
短短几个月之内，安蒂奇用哈维和伊
涅斯塔等人，为巴萨打造好了接下来
近十年的体系和框架，为属于这支球

队的王朝建立，奠定了坚实的基础。
执教过皇马、巴萨、马竞三大西甲

豪门的，安蒂奇是这个世界上的唯一
一人，而不管是在西甲执教一些小球
队，还是后来带领鲁能泰山队获得中
超联赛亚军，安蒂奇的带队成绩都证
明了他是一个合格的“游击队长”。

他为鲁能打下坚实基础

用鲁能泰山队球迷的话说，安蒂
奇是“鲁能大球场的第一位主人”。

2013赛季，鲁能泰山队告别了征
战近二十年的山东省体育中心，将主
场放在了济南奥体中心，安蒂奇成为
坐上“鲁能大球场”主队教练席的第一
人。那个赛季，肩负着重塑鲁能泰山队
辉煌任务的安蒂奇带队拿到了中超联
赛亚军，但是因为打法比较务实，缺少
观赏性，而且对阵排名靠前的几支球
队时输多赢少，安蒂奇并没有得到从
鲁能俱乐部高层到球迷的普遍认可，
赛季结束后，鲁能俱乐部请来了带领
巴西米内罗竞技队拿下解放者杯桂冠
的“冠军教头”库卡，塞尔维亚人多少
有些不甘地走下了中超舞台。

事实上，对于中超联赛，安蒂奇是
做好了长期作战的准备的，在经历了
从西甲到世界杯的“繁华”之后，他很
想在鲁能开创一个属于这支球队的
“新王朝”，这从他对鲁能青训的态度
当中不难看出。2013年中超联赛间歇
期，安蒂奇以一线队主教练的身份到
鲁能足校考察，谈到对于青训的看法
时，他也跟俱乐部高层说了很多“掏心
窝子”的话。“我觉得培养年轻球员，不
仅仅是要让他们学会过个人、踩个单
车这么简单，更重要的是让球员在综
合素质方面有所提高，因为他们年轻
时所学到的东西，会影响他们未来的
职业生涯；青训不仅仅是简单的培训
队员，也是社会教育的一部分，我们要
培养出综合素质高的职业队员。”

他一直想帮助中国足球

对于安蒂奇的这些理念，时任鲁
能泰山俱乐部技术总监的吴金贵也非
常认可，在一起共事的那个阶段，两人
也没少就此进行过交流，“他（安蒂奇）
很想用自己的经验和能力帮助中国足
球，但那个时候的大环境如此，他的很
多想法都没能实现，确实挺可惜的。”

同样觉得可惜的，应该还有一度
喊过安蒂奇下课的鲁能球迷，因为在
随后的几年时间里，安蒂奇执教时拿
到的那个联赛亚军，也是球队从2011
到2019赛季的最好名次。安蒂奇去世
后，他带过的鲁能队员纷纷表达哀思，
杜威直言“失去一位我人生中最敬重
导师”，吕征则表示，“那一年是您让鲁
能重拾了信心，从您的身上学到了很
多足球的东西，让我受益匪浅”，而耿
晓峰也在微博中感叹，回想起那段美
妙的日子，仿佛就在眼前，“感谢您的
教导，愿天堂里有一支球队等着您执
教，一路走好教练。”

安蒂奇曾经在中国执教过两家俱乐部：山东鲁能和华夏幸福，而在这两支球队，杜威都是安

蒂奇的弟子。 所以当得知安蒂奇去世的消息时，杜威非常难过，“我这一整天，心里都很不舒服，

和一些之前的队友打电话，聊起和安蒂奇一起的点点滴滴，觉得实在是太可惜了。用中国人的说

法，祝老人家一路走好吧。 ”

传奇名帅拉多米尔·安蒂奇因胰腺炎病逝

一路走好，中国足球感谢你
安蒂奇先后执教过皇马、马竞、巴萨等俱乐部，是目前世界

上唯一执教过这三家豪门的主教练。他还曾率塞尔维亚队打入

南非世界杯。 在职业生涯末年，他来中国先后执教山东鲁能泰

山和河北华夏幸福，这也引发了中国球迷的悼念潮。 值得一提

的是，在安蒂奇入主鲁能的前一年，鲁能也一度濒临降级。而他

在2013年不仅带队夺得中超亚军，还顺利晋级亚冠。


